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Un programme ambitieux
> Poursuivre ce qui a été entrepris...
> Des nouveaux projets structurants

Une équipe compétente

Jacques Parent s’était engagé à être un maire à temps plein. Il a fortement réduit son activité professionnelle de consultant 
pour être pleinement maire et conseiller général. Il est également Président du Centre Communal d’Action Sociale (CCAS), 
Président de la Maison de Retraite Léon Duhamel, Président de l’AFR (Association Foncière de Remembrement). Il a été 
élu Vice-Président de la Communauté de Communes Flandre-Lys en charge du Développement Durable, Vice-Président de 
la Mission Locale de Flandre Intérieure, Président de la Commission Environnement du Syndicat Mixte du Pays Cœur de 
Flandre, Vice-Président de l’Etablissement Public de Santé Mentale (EPSM) des Flandres, Vice-Président de l’Association 
Emploi-Formation Vallée de la Lys & Flandre Intérieure, Administrateur du SDIS (Schéma Départemental d’Incendie et de 
Secours). Il est en outre élu référent Economie Sociale et Solidaire du Pays Cœur de Flandre. Jacques Parent vient d’être élu 
administrateur de l’USAN (au titre du Bassin de la Bourre).

Après deux mois de travaux en ateliers en novembre et 
décembre 2013, le bilan de mandat et le programme 
ont fait l’objet d’un débat lors de l’Assemblée Géné-
rale d’Agir Ensemble pour Merville qui s’est tenue le 8 
janvier 2014 à la salle des fêtes. La présente brochure 
est totalemet financée par les candidats via l’asso-
ciation de financement pour la campagne électorale 
de Jacques Parent, chef de file de la liste. Vous pou-
vez participer au financement de cette campagne en 
adressant vos dons à AFCE J. Parent 10 rue des Lilas 
59660 Merville.

Dessins : Francis Campagne (réalisés gratuitement)
Conception & impression : Studio Lys Com



Considérer l’eau comme un atout 
et pas seulement comme une contrainte !

Deux logos ont été créés 
pour améliorer l’image 
de la ville

En nous appuyant sur des valeurs de solidarité, de tolérance, de justice sociale et 
de démocratie locale, notre équipe s’est efforcée depuis mars 2008 de répondre 
aux besoins des Mervilloises et des Mervillois et à leurs principales préoccupa-
tions : l’emploi, le logement, la sécurité, la pression fiscale, le pouvoir d’achat...

Durant le mandat qui s’achève, notre municipalité a lancé beaucoup d’actions. Ses 
engagements ont été tenus. La liste «Agir Ensemble pour Merville» a réalisé plus 
en 6 ans que la Liste d’Action Démocratique et Sociale (LADS) n’a fait ces 15 der-
nières années ! Plus de 16 millions d’euros ont été investis pour équiper Merville. 
5,5 millions de subventions ont été obtenues (10 fois plus que sous le précédent 
mandat). Les impôts locaux n’ont pas été augmentés.

Notre équipe a beaucoup fait malgré un lourd héritage. Je vous invite à relire 
sur notre blog la lettre spéciale de 2011 décrivant la gestion catastrophique de 
l’ancienne Municipalité concernant les ressources humaines, les bâtiments, les 
subventions... Nous avons beaucoup entrepris dans un contexte économique et 
social pourtant difficile. Depuis 2008, notre pays connait en effet une crise sans 
précédent et elle n’est malheureusement pas terminée. La France a un niveau 
d’endettement préoccupant qui contraint nos gouvernements successifs à réduire 
les dotations accordées aux collectivités territoriales. 

Beaucoup a été fait pour faire bouger Merville, mais il reste encore beaucoup de 
choses à faire ensemble. Notre Municipalité a posé les bases de projets qui n’abou-

tiront que dans les années à venir : la valorisation de nos savoir-faire industriels, 
l’urbanisation de l’éco-quartier du cœur de ville en lieu et place des friches Engrais-
Nord-France, la venue avec Leclerc d’une locomotive commerciale qui dopera le 
commerce de proximité, l’arrivée du train, la requalification du Pont de Pierre... 
Autant de projets qui constitueront le socle de notre programme 2014-2020.

Depuis 2008, nous avons eu avec les délégués de la Communauté de Communes 
Flandre Lys des relations constructives qui ont permis à Merville d’obtenir plus en 
6 ans qu’elle n’a eu sous les mandats précédents.

Merville a obtenu en 2013 un classement Logement en B2 au lieu de C, ce qui 
permettra aux bailleurs et promoteurs d’y investir plus facilement. Merville est la 
seule commune de Flandre Intérieure à être rattachée au zonage AFR (Aides Finan-
cières Régionales), ce qui permettra à des entreprises de bénéficier de la Prime à 
l’Aménagement du Territoire. Ces classements ne sont pas le fait du hasard. C’est 
le résultat d’un travail acharné auprès des services de l’Etat, du Département, de 
la Région...

J’espère que vous continuerez à nous faire confiance : depuis 2008, Merville est 
gérée autrement. Merville est aussi source de potentiels que nous mettons régu-
lièrement en évidence. Faites-nous confiance et poursuivons ensemble dans cette 
voie, au service et à l’écoute de tous.
 

      Jacques PARENT
      Maire & Conseiller Général

Il nous reste beaucoup 
à faire ensemble !

Rendez-vous à 
la réunion publique 

du mercredi 26 février 

à 18h30 à la salle des 

fêtes pour en discuter 
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Réunion de travail avec des chefs d’entreprises pour valoriser 
les savoir-faire industriels de notre commune au travers d’un 
livre de qualité réalisé avec un journaliste spécialisé. Sauvegarde de la cheminée TRAITEX-BIEBUyCk, 

un marqueur industriel

Aménagement de la zone 
d’activités "Les Petits 
Pacaux" avec l’appui 
de la CCFL

Réunion de travail chez Staub/Zwilling avec le 
sous-Préfet concernant le remplacement de la 
sablerie (investissement de 2,6 millions d’euros)

Des plots et un arrêt minute pour 
favoriser le commerce local

Réunion avec les créateurs d’une coopérative 
en éco-rénovation...

Signature d’une convention avec le gérant du 
magasin Leclerc d’Hazebrouck

De 2000 à 2007, l’ancienne équipe a aidé 7 commerçants à hauteur de 7.763 € dans le cadre d’une action 
"commerces 2000" lancée par la CCI. De 2009 à 2013, notre équipe a réalisé un FISAC sur 4 ans, pour 
un montant total de 210.721 € (tranche 1 et 2) financés par la collectivité (aides au vitrine : 25 dossiers). 
En 2013, aide au démarrage (20.000 € budgétés : actuellement 16.000 € environ pour 8 dossiers).



1) Développement économique, Artisanat et Commerces

> Rencontres régulières avec les chefs d’entreprise, les commerçants, les artisans... et avec leurs 
représentants : Chambre de Commerce et d’Industrie (CCI), Chambre des Métiers et de l’Artisanat 
(CMA), Flandre Intérieure Initiative (F2i), Boutique de Gestion Espace (BGE)...

> Développement de la zone d’activités «Les Petits Pacaux» en lien avec la Communauté de Com-
munes Flandre-Lys et implantation d’entreprises : Silliker, SEL, Gelpass... Aide au redémarrage de 
l’école de pilotage.

> Valorisation des savoir-faire industriels : cocottes Staub (groupe Zwilling), chaudières SIC (groupe 
Atlantic), chimie du végétal Roquette, vêtements de travail L’Ascenseur, teinturerie Traitex... Créa-
tion d’un comité de Sauvegarde de la cheminée en briques Biebuyck-Traitex.

> Réalisation d’un Programme FISAC (Fonds d’Intervention pour les Services, l’Artisanat et le Com-
merce) : nouvelle signalétique commerciale, aides aux vitrines, matériel pour les évènementiels 
(chalets marché de Noël, sonorisation...), promotion du commerce local avec la CCI, guide de la 
restauration et de l’hébergement, observatoire du commerce et de l’artisanat, aide au démar-
rage, mise en place d’un portail économique, campagnes de communication pour les achats de 
proximité, bons d’achat des personnels communaux réservés aux commerces locaux...

> Signature d’un contrat de développement avec le gérant de Leclerc d’Hazebrouck pour installer 
à Merville une surface commerciale de qualité au niveau de la friche industrielle de la route de 
la Gorgue. Objectifs : doter Merville d’une locomotive commerciale, inciter les mervillois à faire 
leurs courses sur place, doper le commerce de proximité...

> Affirmation de l’idée que l’économie est plurielle et qu’elle se compose de trois secteurs com-
plémentaires que notre municipalité a soutenu de façon équitable : le secteur privé, le service 
public communal, l’économie sociale et solidaire.

> Participation à l’étude sur la stratégie de développement de l’ESS en Pays Cœur de Flandre 
financée par la Région.

> Promotion du service public local : réalisation d’un organigramme général et de fiches de poste, 
entretiens individuels des agents pour évaluer les services (suppression des notes), révision du 
régime indemnitaire, structuration de plusieurs services (CCAS, Services Techniques, Direction 
Générale des Services...), création de plusieurs services (Communication, Service Local de l’Em-
ploi, Marchés Publics, Maintenance informatique et téléphonie, Affaires Juridiques...), mise en 
place de comités de pilotage par service et de tableaux de bord, création d’un groupe de tra-
vail Ressources Humaines (remplacements, rémunération, procédures de recrutement, répara-
tion des injustices à l’égard des temps partiels...), amélioration des locaux (hall de la mairie et 

espace d’accueil, bureaux pour l’urbanisme, «open space» 
aux services techniques pour que les agents de maîtrise 
puissent mieux travailler ensemble...), mise en place d’un 
parc de véhicules et de vélos partagés...

> Développement de l’Economie Sociale et Solidaire (coo-
pératives, mutuelles, associations, fondations), axe principal 
de l’agenda 21 communal (Cf Chapitre 4 : Développement Du-
rable) : appui à la création de "Cigales des Ponts et Rivières", outil 
d’épargne solidaire qui permet de créer des emplois locaux non délo-
calisables, appui au commerce équitable via Artisans du Monde Cœur de 
Flandre (Merville a obtenu le label "Territoire de commerce équitable"). 

2) Emploi, Insertion et Formation

> Mise en place avenue Clémenceau au dessus de la Poste d’un Service Local de l’Emploi, véritable 
guichet unique qui rassemble les différents acteurs et permet de mieux répondre aux besoins : 
Pôle Emploi, Mission Locale pour les 16-25 ans, Sésame Emploi pour les plus de 26 ans, Boutique 
de Gestion pour l’aide aux créateurs-repreneurs, Ecole de la 2ème chance...

> Création d’une dizaine d’emplois d’avenir pour les jeunes. Mise en place de contrats aidés au 
sein des différents services de la collectivité avec une formation à la clé. Création de 5 contrats 
d’apprentissage en vue des départs en retraite : Police Municipale, Services Techniques. Ouver-
ture à tous les Mervillois des jobs d’été.

> Mise en place de commissions de recrutement (53 réunions) avec profil de poste pour embau-
cher en toute transparence. Offres d’emploi annoncées sur le site de la ville.

> Participation active au forum «Cap sur l’emploi» en lien avec la CCFL : large diffusion des offres 
d’emploi aux Mervillois.

> Conventionnement avec l’AIREME (Association Intermédiaire Relais Emploi Merville et Environs) 
pour les remplacements au sein de la collectivité. Depuis 2008, la mairie lui a accordé 23 000 
heures de travail et le CCAS 2500. 124 salariés ont été mis à disposition. 13 ont été intégrés au 
sein des services municipaux à l’issue de cette mise à disposition (administratif, écoles, périsco-
laire, conciergerie, restaurant scolaire...). De nombreux contrats aidés ont également été conclus 
suite aux missions accordées (espaces verts, restauration...).

> Application de clauses d’insertion dans les marchés publics pour que les entreprises fassent 
appel à nos demandeurs d’emploi.

DES ENGAGEMENTS TENuS
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Démolition de la friche Engrais-Nord-France 
route d’Estaires par la CCFL

à notre demande, rénovation complète du quartier 
Simone Weil par LogiFim : isolation, toiture, chauffage...

Assainissement et réfection 
de voiries à la cite Bouilliez

Démolition d’un bâtiment et 
aménagement d’un espace 

public à côté de l’église du Sart

Zone bleue sur la place 
pour lutter contre les 
véhicules-ventouses

Assainissement et réfection de la 
voirie à la Cité des Jardins

Construction d’un magasin de proximité pour 
relier le hameau du Sart au centre-ville



> Attribution de travaux aux artisans locaux chaque fois qu’il a été possible de le faire ; la collecti-
vité ayant l’obligation de respecter le code des marchés publics. 

> Appui technique et aides financières aux structures d’insertion : AIREME, RéAgir, Idées, Trait 
d’Union, Ormes Activités, Avenir Paysage Armentières...

> Participation au capital de la SCIC «Société Initiative Emploi», agréée Entreprise d’insertion par 
les services de l’Etat dans le second œuvre du bâtiment.

> Aides au permis de conduire avec Pôle Emploi et la Mission Locale. Mise en place de 5 VAE  
(Validation des Acquis d’Expérience) avec l’AFPA pour les personnes en contrats aidés. Formations 
Timpass avec le GRETA Flandre-Lys (utilisation des nouvelles technologies...). Formations BAFA 
et Premiers Secours pour les agents du périscolaire et plan de formation avec le CNFPT pour 
l’ensemble des agents.

> Appui au dossier d’agrément PLIE (Plan Local d’Insertion par l’Emploi) déposé par l’Association 
Emploi Formation Vallée de la Lys et Flandre Intérieure pour la pérennisation du dispositif Sésame 
Emploi.

3) Aménagement de l’espace communal

> Adhésion à l’Agence d’Urbanisme de l’Arrondissement de Béthune (AULAB) ce qui a permis à 
notre collectivité d’obtenir des Approches Environnementales de l’Urbanisme (AEU), c’est-à-dire 
des études réalisées par des cabinets spécialisés, financées à 80 % par l’ADEME et la Région pour 
concevoir la ville de demain et gérer autrement l’espace.

> Révision générale du PLU (Plan Local d’Urbanisme) et élaboration d’un PADD (Plan d’Aménage-
ment et de Développement Durable), dans le cadre d’une convention Urbanisme Durable avec 
l’Etat et en lien avec l’AULAB. Notre nouveau PLU a pour but de lutter contre l’étalement urbain 
et la consommation excessive de terres agricoles. Il s’agit d’urbaniser en priorité les 20 ha de 
friches industrielles, en particulier Engrais-Nord-France et les 10 ha de «dents creuses», c’est-
à-dire ces espaces libres en milieu urbain qui peuvent être urbanisés. Le PADD vise à réduire 
notre empreinte écologique, à consommer moins d’espaces, à recourir davantage aux énergies 
renouvelables, à utiliser les éco-matériaux, à proscrire les produits chimiques, à privilégier les 
déplacements doux, à promouvoir les transports en commun, à mieux isoler les logements et les 
bâtiments publics...

> Elaboration d’un projet d’éco-quartier du cœur de ville comprenant 12 zones à requalifier : les 
friches Engrais-Nord-France, le Pont des Capucins, le Pont de Pierre, le groupe scolaire Victor 
Hugo et les cheminements le long de la Bourre, la Grand Place... L’orientation de cet éco-quartier 
est de considérer l’eau comme un atout et pas seulement comme une contrainte.

> Réalisation d’un Plan Communal de Sauvegarde suite aux inondations de 2012 : 25 rues inon-
dées en mars et une quinzaine en décembre. 

> Remplacement de l’Ecluse du Pont des Capucins sous l’égide du Conseil Général.
> Démolition des friches Engrais-Nord-France sous maîtrise d’ouvrage de la Communauté de 
Communes Flandre-Lys (CCFL) avec l’appui financier d’Etablissement Public Foncier (EPF), un outil 
financé par la Région, les Départements du Nord et du Pas-de-Calais, l’Etat, l’Europe...

> Etude d’aménagement des Prés de la Ville avec l’appui du Conseil Général. Le Symsagel a conclu 
à la nécessité de redonner à cette Zone d’Expansion de Crues sa fonction initiale et donc de dépla-
cer le terrain de bi-cross dans un autre quartier.

> Vote d’une motion en faveur d’un contrat de développement durable avec Roquette visant à 
développer le transport de voyageurs au Nord et de préserver le fret de marchandises au Sud 
dans le cadre de la voie ferroviaire Armentières-Merville. Cette motion a été reprise à l’unanimité 
par la CCFL. La phase 1 (Armentières-La Gorgue) semble se dessiner...

> Lancement d’une étude par le Conseil Général pour le contournement Est de Merville dans le 
but d’éviter que les camions ne passent par le centre-ville. 

> Début de transformation de l’ensemble du quartier de la cité Bouilliez avec la suppression d’une 
maison insalubre en entrée de quartier, la rénovation complète des logements cité Simone Weil, 
la fin des travaux d’assainissement des rues Salengro, Cordonnier, Jaurès..., le démarrage de la 
réfection de la voirie rue Jean Jaurès (pas de travaux depuis 30 ans). 

> Réfections de voiries : Cité des Jardins, Rue Duhamel... Nouvel éclairage : Cité S. Weil, rue du 
G. de Gaulle... Des ralentisseurs : rues de Fer, Bournoville, Frégniaux, Digue d’Artois (coussins 
berlinois), V. Deroide, Tilleuls (plateaux). Pose de barrières de sécurité en bois le long de la rue F. 
Capelle.

> Installation d’une gare routière sur la place arrière de la mairie et réorganisation du marché sur 
la place avant : un marché plus concentré, et plus attractif.

> Négociation permettant d’obtenir la création d’un magasin Lidl au Sart et ainsi de compléter 
l’offre commerciale de la ville.

> Instauration d’une zone bleue en centre ville pour réduire les véhicules ventouses. Mise en 
place d’un espace de covoiturage autour de l’église. Stationnements-minutes devant des com-
merces éloignés des zones de stationnement.

> Appui à la requalification de la friche Laune qui a permis la construction d’une dizaine de mai-
sons individuelles. 

> Aménagement du pourtour de l’église du Sart : jeux pour enfants, terrain de pétanque, planta-
tions...

> Réparation, à la demande de la Municipalité, du Pont de Saële de la Caudescure par les services 
voirie du Conseil Général. 
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Visite d’Albert Jacquard à l’atelier "Au-cas-où" 
lors de la semaine du développement durable

Inauguration de la piste cyclable de la rue Duhamel-Liard

Concernant le déplacement de la SPA de la Vallée de la Lys, actuellement 
rue Barra à l’ancien abattoir, il a été proposé à l’association un bail 
emphytéotique qui lui donne des garanties ainsi qu’à la collectivité 
et aux riverains de l’épinette. La SPA a décliné l’offre et a souhaité 
s’installer à Sailly-sur-la-Lys. Les riverains concernés ont organisé une 
pétition et le projet a avorté. Si la SPA avait d’emblée accepté notre 
proposition approuvée par la CCFL, le chenil intercommunal serait 
construit et les riverains de la rue Barra ne seraient plus importunés. 

La CCFL a acté le choix de la Municipalité de Merville de 
respecter la loi et de régler les problèmes causés par la venue 
régulière des gens du voyage, en proposant une aire d’accueil 

après l’étude de 6 zones et un conseil municipal spécial. 

Deux dossiers restent à concrétiser : 
l’accueil des gens du voyage 
et la construction 
d’un chenil 
intercommunal.

Installation d’une éolienne 
à la salle de sports du Sart

Signature d’une convention avec Hubert Reeves, 
Président de l’association Humanisme & Biodiversité

équi-bus pour transporter des élèves...



4) Développement Durable, Environnement et Cadre de Vie

> Mise en œuvre dès 2008 d’une démarche d’Agenda 21 local, c’est-à-dire des actions concrètes 
pour protéger le XXIème siècle, selon le principe «Penser global, Agir local». Penser globalement 
les problèmes de pollution et de réchauffement climatique à l’échelle de la planète. Agir locale-
ment car chaque geste compte pour améliorer la situation et réduire l’empreinte écologique de 
l’Homme. Cet Agenda 21 qui a bénéficié d’aides en ingénierie de la Région et de l’ADEME, com-
porte trois axes :
1) Développer l’économie de proximité : valoriser les savoir-faire industriels, soutenir les actions 
d’emploi et de formation et l’insertion par l’activité économique, promouvoir l’économie sociale 
et solidaire, accompagner le commerce et l’artisanat...
2) Lutter contre le réchauffement climatique et les émissions de gaz à effet de serre dues aux 
activités humaines qui dérèglent le climat, avec trois types d’actions : 
- Mobilité durable : développement du vélo, mise en place d’un équi-bus, réduction des véhicules 
thermiques, promotion du ferroviaire et du fluvial, transports en commun, plan de déplacement 
entreprises.
- Urbanisme durable : éco-construction, basse consommation d’énergie, soutien aux énergies 
renouvelables, lutte contre la précarité énergétique, matériaux HQE...
- Consommation responsable : circuits courts, agriculture bio et paysanne, commerce équitable, 
consommer local et de qualité...
3) Préserver la biodiversité et permettre le développement de la faune et de la flore : mise en 
oeuvre d’une trame verte et bleue locale.

> Programme de Corridors boisés et de zones humides co-financé à près de 80 % par la Région et 
l’Europe (FEDER) consistant à relier la Zone Naturelle d’Intérêt Ecologique Faunistique et Floris-
tique (ZNIEFF) de la forêt de Nieppe au corridor de la Lys par des  plantations d’essences locales et 
des mares... Dans quelques années, le caractère verdoyant de Merville sera plus affirmé. Soutiens 
aux Ambassadeurs de la Biodiversité, des d’associations qui organisent des actions de sensibilisa-
tion et d’éducation à l’environnement...

> Initiatives en faveur des énergies renouvelables : salon de l’habitat durable, salle de sports HQE 
avec des panneaux photovoltaïques, du solaire thermique et une éolienne, une centrale solaire, 
une étude sur le développement de la méthanisation dans la cadre de la CCFL, un réseau de cha-
leur, des vélos et véhicules électriques, un projet de borne électrique sur la friche Engrais-Nord-
France route de la Gorgue... Durant ce mandat, les énergies renouvelables ont été développées.

> Aide à l’implantation d’une centrale solaire de 1200 trackers photovoltaïques produisant de 
l’électricité pour 700 foyers, hors chauffage à côté de la cité Bouillez, du supermarché Intermar-
ché et du futur éco-quartier sur la friche Engrais-Nord-France route d’Estaires. Cette centrale pro-
duit moins d’électricité que prévu, mais elle en produit (source ERDF). C’est un projet totalement 
privé qui n’a rien coûté à la collectivité et qui au contraire rapporte une taxe d’équipement des 
fournisseurs d’énergie.

> Etude pour la réalisation d’un réseau de chaleur visant à relier à une chaudière biomasse les 
principaux bâtiments publics, des équipements privés, ainsi que le futur éco-quartier. Elle est 

financée à 80 % par le fonds chaleur de l’ADEME. Une consultation doit être maintenant lancée 
pour que les travaux soient concédés à un industriel. 

> Obtention du label «Territoire de Commerce Equitable» au regard des mesures prises par la ville 
en faveur de ses achats responsables et de l’appui accordé à l’association «Artisans du Monde 
Cœur de Flandre».

5) Intercommunalité

> Travail constructif mené avec la CCFL tout au long du mandat, ce qui a permis à nombre de nos 
dossiers d’aboutir : aides à la reprise de l’école de pilotage, implantation d’entreprises aux Petits 
Pacaux, achat des fonciers Brunel-Dupont au Pont de Pierre, démolition des friches Engrais-Nord-
France, étude de faisabilité d’un campus aéronautique, projet de plateforme multimodale ferro-
viaire, fluviale et routière, installation d’un Relais Assistantes Maternelles au château Arnould, 
aides aux associations sportives, appui à l’Espace Culturel Robert Hossein, Programme Local de 
l’Habitat (en cours).

> Travail constructif mené avec Noréade pour l’assainissement : réalisation de travaux à la cité 
Bouillez, à la cité des jardins, route de la Gorgue..., réfection en cours de la rue d’Aire (la rue 
Regnier Leclercq est enfin programmée).

> Travail constructif avec le Symsagel et l’USAN pour lutter contre les inondations : réalisation du 
Pont des Capucins, plan de gestion de la Bourre, suivi des travaux des Zones d’Expansion de Crues 
au niveau des Monts de Flandre, élaboration d’un programme de travaux sur la Vieille Lys. 

> Travail constructif avec le SMICTOM qui a reconnu ses torts à l’égard de la CCFL en lui rembour-
sant quelque 600.000 €, ce qui a permis de baisser la part forfaitaire de la Redevance d’Enlève-
ment des Ordures Ménagères (REOM) qui est devenue au cours du mandat une redevance incita-
tive : la baisse du bac jaune par rapport au bac noir (Plus je trie, moins je paie).

> Travail constructif avec le Syndicat Mixte du Pays Coeur de Flandre qui gère le SCOT (Schéma de 
Cohérence Territoriale) et les différents politiques de la Région.

La CCFL a soutenu 
le redémarrage de notre 

école de pilotage.
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Construction de 20 locatifs place François Mitterrand par Vilogia
4 locatifs en cours de construction rue Bournoville par la Foncière Chênelet

Accord de rénovation de l’ex-hôtel Angelika 
par Vilogia dans le cadre de la requalification 
urbaine de l’îlot du Pont de Pierre qui deviendra 
la résidence "Albert Jacquard"

Le Cerisier et la Petite histoire, deux centres médico-psychologiques créés par l’EPSM des Flandres

Inauguration du local du Secours Populaire 
quai des Anglais

Le quartier Simone Weil 
métamorphosé...

Remerciements aux bénévoles lors du Réveillon solidaire à la salle des fêtes



6) Action Sociale

> Restructuration du CCAS pour améliorer l’accueil et l’accompagnement des demandeurs d’em-
ploi et des personnes en difficulté : il y avait en 2008 un déficit de direction et il était nécessaire 
d’améliorer les conditions de travail des agents.

> Réalisation en lien avec les partenaires concernés d’une plaquette sur les missions du CCAS, un 
établissement public qui se doit d’être au service de tous les habitants car on peut tous, un jour ou 
l’autre, être en difficulté ou en situation de fragilité à cause d’une séparation ou de la perte d’un 
emploi. On peut tous avoir près de soi des jeunes, des parents ou des anciens ayant des difficultés 
psychologiques ou des problèmes d’addiction. 

> Installation du Secours Populaire dans un bâtiment communal quai des Anglais et réfection 
complète de la toiture. 

> Mise en place d’un Groupe Socio-Educatif avec le Conseil Général, le CCAS et l’association Sac 
au Dos dans le cadre de son agrément «Centre Social» pour trouver collectivement des réponses 
à des situations sociales délicates.

> Organisation d’actions de solidarité dans le cadre d’un collectif comprenant le CCAS, des asso-
ciations caritatives et la Municpalité : journée du refus de la misère, réveillon solidaire, semaine 
bleue, Noël solidaire... Lancement d’une étude pour la création d’une épicerie sociale et solidaire. 
Appui logistique aux fêtes des voisins. 

> Création d’un service Logement destiné d’une part à enregistrer et mesurer les demandes de 
logements (T2, T3, T4...) et d’autre part à fixer des priorités au regard des différentes situations, 
dans le but de négocier des programmations auprès des pouvoirs publics (350 demandes de loge-
ments à loyer modéré à satisfaire) et de mener un dialogue constructif avec les bailleurs sociaux 
lors des commissions d’attribution.

> Elaboration d’une réelle collaboration entre le CCAS, le Centre Social, les associations et la Mu-
nicipalité. Renforcement des partenariats pour la mise en oeuvre d’une action sociale concertée 
et coordonnée : Agence Départementale d’Information sur le Logement (ADIL), Point d’Accès au 
Droit, Agence Immobilière à Vocation Sociale (AIVS), PACT de Dunkerque, CCFL (PLH), Unité Terri-
toriale d’Action Sociale du Conseil Général, AAE de Dunkerque...

> Reconnaissance de l’Association «Sac au Dos» par un soutien financier et la mise à disposi-
tion de l’Espace d’Animation Stéphane Hessel dans le cadre du renouvellement de son agrément 
"Centre Social". Son but est d’améliorer le mieux vivre ensemble et de créer du lien social entre 
le nouveau quartier des Jardins de Flandres et les autres quartiers, en particulier le centre-ville. 

> Création par l’EPSM de deux Centres Médico-Psychologiques (CMP) pour les jeunes et les en-
fants (la Petite Histoire rue du Général de Gaulle) et pour les adultes (Le Cerisier rue des Prêtres). 
Dialogue permanent avec le personnel médical de l’EPSM.

> Animation d’un groupe intitulé «Développement Social Local» réunissant tous les trois mois la 
Municipalité, le CCAS, les associations... pour faire le point collectivement sur l’avancée des pro-
jets et sur les  mesures à prendre pour qu’ils aboutissent.

7) Logement

> Rénovation à notre demande de 121 logements dans le quartier Simone Weil par le bailleur Logi 
Fim : isolation complète, chauffage, toiture, sablage des façades, privatisation des entrées... Ce 
quartier a connu une véritable métamorphose.

> Construction en Haute Qualité Environnementale et en basse consommation d’énergie de 4 
logements rue Bournoville par la Foncière Chênelet (1000 m² de terrain communal mis à dispo-
sition). Mobilisation avec notre appui des aides de la Région, de la CCFL, de la Fondation Abbé 
Pierre...

> Programmation de 20 logements (T2, T3, T5) à loyer modéré place François Mitterrand aux 
Jardins de Flandres (au lieu d’un béguinage) pour mieux répondre aux besoins des habitants. En 
concertation avec le bailleur Vilogia, la moitié est réservée aux entreprises qui cotisent au 1% 
logement et l’ensemble est réparti en fonction des ressources. But de cette politique de peuple-
ment : créer de la mixité sociale.

> Elaboration d’un projet de 147 logements sur la friche Engrais-Nord-France route d’Estaires avec 
la SPL Innova (Société Publique Locale) à laquelle notre Municipalité a décidé d’adhérer. 70 % de 
logements à loyer modéré sont prévus.

> Instauration d’un programme de lutte contre le logement indigne et indécent avec la CAF (signa-
ture d’une Convention), avec la CCFL (Programme Local de l’Habitat) et en lien avec l’ADIL et le 
PACT. Il s’agit de lutter contre les marchands de sommeil qui louent des appartements trop chers, 
souvent mal isolés. Taxe sur les logements vacants pour inciter les propriétaires à vendre ou à 
louer.

> Participation à l’Espace Info-Energie géré par l’ADIL et financé par la CCFL dans le cadre du Pays 
Cœur de Flandre. Son but est de conseiller les locataires et les propriétaires sur les économies 
d’énergie. 

> Ouverture d’une Résidence-Habitat-Jeunes Bertrand Schwartz aux Jardins de Flandres : une 
dizaine d’appartements avec un suivi éducatif pour aider les jeunes à démarrer dans la vie. 

> Elaboration d’un projet de requalification de l’ilot du Pont de Pierre avec Vilogia, un investisse-
ment de 2 millions d’euros comprenant la rénovation de l’ex-hôtel Angelika, la démolition d’une 
barre d’appartements dans la courée rue du Pont de Pierre, la création d’un cheminement piéton 
public entre la place et la rue du Pont de Pierre, la construction de nouveaux logements... (démar-
rage des travaux en 2014).
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Traditionnel repas des aînés 
à la salle Pierre Sizaire

en septembre

Remerciements aux quelque 50 bénévoles qui servent au repas des aînés

Un service de transport pour les personnes âgées 
géré par l’association Sac au dos

Portage de repas à domicile 
chez les personnes âgées

"Grain de sel", un service 
créé par les Papillons Blancs 
rue Faidherbe

Des places de stationnement pour 
les personnes à mobilité réduite



> Permanences de l’AIVS au CCAS pour aider les propriétaires dans leur gestion locative en leur 
apportant des garanties (assurance Impayés de loyer...) et un suivi des familles. 

> Mise en place au sein du CCAS avec l’ADIL d’un service juridique gratuit pour les propriétaires 
et les locataires.

> Participation active à l’élaboration du Programme Local de l’Habitat (PLH) conduit par la CCFL 
et au Programme «Habiter Mieux» mené à l’échelle du Pays Coeur de Flandre pour aider les pro-
priétaires ayant de faibles revenus à isoler leur habitation. 

> Réponse à l’Appel à projet de la CAF du Nord sur l’autoréhabilitation accompagnée des loge-
ments. Sous l’égide du CCAS, conventionnement avec une coopérative d’artisans pour aider des 
propriétaires occupants ayant de très faibles ressources à participer à l’isolation de leur habita-
tion. Opération expérimentale avec une dizaine de familles.

8) Santé

> Signature d’un Contrat Local de Santé avec l’Agence Régionale de Santé (ARS) pour repérer les 
besoins et les déficits d’offre de services en menant une réflexion collective en lien avec les pro-
fessionnels libéraux et les acteurs de la promotion de la santé. Emergence d’un projet de maison 
pluriprofessionnelle de santé.

> Signature d’une convention avec le REALS (REseau des Actions Locales de Santé) pour mener 
avec le groupe IDEES des actions de prévention de la santé. 

> Mission attribuée à l’association Temps de Vie pour concevoir un projet d’unité Alzheimer à 
proximité de la maison de retraite.

9) Personnes âgées

> Amélioration de l’offre de loisirs destinée aux personnes âgées : aides aux clubs et associations, 
voyages pour les ainés en plus des repas et des goûters organisés par la Municipalité et le CCAS. 

> Acquisition d’un minibus pour le service convivialité géré par l’association Sac au Dos, destiné à 
aider les personnes âgées et/ou handicapées. 

> Aide technique à l’implantation de l’ADAR (Association d’Aide aux Personnes Agées) rue des 
Prêtres.

> Obtention par le CCAS de l’agrément Qualité pour l’aide à domicile des personnes âgées. Amé-
lioration progressive de la restauration collective et passage à la liaison froide pour le portage des 
repas à domicile.

> Création d’un comité de vie sociale au sein de la résidence-service «Les Récollectines» pour 
écouter les résidents et résoudre avec le bailleur les problèmes de la vie quotidienne. 

> Partenariat avec la maison de retraite Léon Duhamel : mise à disposition d’un animateur théâtre, 
prêt de livres de la médiathèque ; participation à l’action conte conduite par l’Espace Culturel 
Robert Hossein avec Barbara Monin ; aide au déplacement des résidents dans les différentes 
manifestations, notamment à l’Espace d’Animation Stéphane Hessel. 

> Collaboration avec le Comité Local d’Information et de Coordination en gérontologie (CLIC) de 
Merville-Bailleul dont la fonction est d’aider et d’accompagner les personnes âgées en particulier 
les plus dépendantes. 

> Ouverture de l’ECRH vers les personnes âgées : ciné-seniors, accueil du Temps des Seniors...

10) Personnes handicapées

> Amélioration de l’accessibilité des personnes à mobilité réduite aux bâtiments publics : service 
local de l’emploi, police municipale...

> Embauche au sein de la police municipale d’un jeune en emploi d’avenir, en situation de mobi-
lité réduite, pour évaluer la difficulté des personnes handicapées à se déplacer.

> Création par les Papillons Blancs d’un lieu d’accueil rue Faidherbe.

> Aménagement d’espaces réservés pour faciliter le stationnement des personnes bénéficiant de 
la reconnaissance Travailleur Handicapé.
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Un stop route d’Estaires 
à la demande des riverains

Un programme de vidéoprotec-
tion pour les bâtiments publics

Un plan de circulation conçu avec les riverains 
des Jardins de Flandres

Un Conseil Local de Sécurité et de Prévention de la 
Délinquance avec le Procureur de la République 

et le Sous-Préfet de Dunkerque

Contrôle sur écrans 
à la police municipale

Radars pédagogiques mobiles 
avec informatique embarqué pour 
mesurer l’évolution de vitesse

Des bandes cyclables pour faciliter 
la circulation des vélos

Réunion de quartier 
pour les Jardins de Flandres

Un Point d’Accès au Droit à la mairie



11) Sécurité

> Création d’un CLSPD (Conseil Local de Sécurité et de Prévention de la Délinquance) en collabo-
ration avec le Sous-Préfet et le Procureur de la République, instance qui rassemble l’ensemble des 
acteurs (Gendarmerie, Police, Education Nationale, Municipalité, Associations...) et qui permet 
de mettre en place des actions appropriées : Poste Prévention Jeunesse, Programme Sécurité 
routière, convention Gendarmerie-Police, Point d’Accès au Droit, vidéoprotection des bâtiments 
et espaces publics...

> Mise en place d’un Poste Prévention Jeunesse géré par l’association IDEES et financé à 100 % par 
le Conseil Général. Ce poste est occupé par un éducateur spécialisé qui intervient dans les familles 
suite à un signalement d’absence au collège ou au lycée. Il a pour rôle de mettre en oeuvre des 
actions d’insertion sociale et professionnelle en direction des jeunes décrocheurs scolaires ou 
demandeurs d’emploi.

> Signature d’une convention entre la Gendarmerie Nationale et la Police Municipale dans le but 
de lutter contre toutes les formes de délinquance et d’incivilité.

> Création d’un Point d’Accès au Droit Flandre Lys géré par l’ADSSEAD et animé par une juriste 
dont le rôle est d’aider gratuitement et d’accompagner les habitants du territoire. Le PAD est 
financé à 50 % par la CCFL.

> Différentes mesures en faveur de la sécurité routière ont été prises, en particulier pour réduire la 
vitesse de certains automobilistes et sécuriser tant les piétons que les cyclistes : des ralentisseurs, 
des radars pédagogiques, des chicanes, des STOP, des priorités à droite, des bandes cyclables...

> Renforcement de la police municipale pour lutter contre les incivilités et faire face au nombre 
grandissant de querelles de voisinage.

> Prise d’un arrêté municipal dès 2008 interdisant la consommation d’alcool sur la voie publique 
pour permettre à la gendarmerie d’intervenir, d’interpeller et si nécessaire de verbaliser.

12) Citoyenneté et Solidarité

> Accueil régulier en mairie de nouveaux majeurs pour la remise de la carte électorale, l’occasion 
d’expliquer ce qu’est la citoyenneté active. Accueil des nouveaux Mervillois pour leur présenter 
les différents services locaux.

> De nombreuses réunions de concertation, lieux de démocratie participative, Agenda 21 (5 réu-
nions), PLU (4 réunions), réunions thématiques : circulation, travaux, sécurité... (6 réunions), com-
merçants et artisans (8 réunions), Conseil Municipal Séniors (15 réunions).

> Aide à la création de l’association Médiation Mervilloise pour la surveillance et la sécurité des 
fêtes et des soirées avec ce credo : utiliser le calme et la force de la parole pour éviter les pro-
blèmes plutôt que la violence et la force physique. 

> Création d’un jumelage Merville-Samaragou dans le but de promouvoir la solidarité internatio-
nale : faire connaître d’autres cultures pour lutter contre le racisme, la xénophobie et le rejet de 
l’autre.

> Participation de la collectivité à la création d’un collectif des associations caritatives pour orga-
niser des manifestations permettant de lutter contre les préjugés.

> Appui au Téléthon par une communication spécifique et du matériel dédié (chalets, sonorisa-
tion...).

> Organisation de la semaine du Développement Durable pour sensibiliser les habitants en faisant 
venir à Merville des témoins comme Hubert Reeves, Albert Jacquard...

> Création d’un poste «citoyenneté» en service civique au sein de la police municipale.
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Ouvrage sur Oscar 
et Adrienne Delache 

par André Calmein
Amélioration des abords 

à l’école Marie-Louise Bogaert

Remplacement des menuiseries 
à l’école Louis Pergaud

Caution de l’emprunt des travaux 
réalisés par l’OGEC à l’école Notre Dame

Travaux au groupe scolaire 
Victor Hugo

Partenariat avec la Maison diocésaine d’accueil

Participation active de l’Harmonie aux 
fêtes communales

Barbara Monin, artiste en résidence, qui a animé 
des ateliers d’écriture sur le conte

Fête de la musique avec Willcox

Création d’une classe-relais au château Arnould 
pour le collège Henri Dunant

Installation d’une barrière 
pour sécuriser le groupe 

scolaire Bézégher

Gratuité à la médiathèque 
et label "Art et essai" au cinéma



13) éducation : écoles, post et périscolaire, restauration scolaire...

> Création d’une brigade d’intervention pour les petits travaux dans les écoles.

> Mise en place d’un service municipal en charge du post et périscolaire, de la pause méridienne 
et du restaurant scolaire pour que les directeurs d’école aient un chef de service référent. Gratuité 
de la piscine pour les élèves.

> Mise en œuvre de la carte scolaire pour les écoles publiques. Ouverture de classes à l’école 
Pergaud et à l’école Bézégher.

> Revalorisation régulière du contrat d’association avec l’OGEC pour l’école Notre-Dame. Aug-
mentation exceptionnelle de la participation en début de mandat pour que les intervenants 
soient directement embauchés par l’Organisme de Gestion de l’Ecole Catholique (OGEC).

> Mise à disposition auprès des écoles d’un intervenant sportif à raison de 23 h par semaine.

> Participation des écoles à des évènements en lien avec l’Espace Culturel Robert Hossein : ar-
tistes en résidence de la commune et de la CCFL.

> Formation BAFA du personnel communal en charge de la pause méridienne.

> Groupe scolaire Victor Hugo : lancement d’un programme de réhabilitation du groupe scolaire 
en plusieurs phases : sécurisation, ajour d’un service multi-accueil, locaux post et périscolaire, 
reconstruction de l’école sur 4 niveaux après démolition des bâtiments boulevard Victor Hugo... 
L’ensemble a été rejointoyé et consolidé. Les cheminées dangereuses ont été enlevées. Le multi-
accueil a été créé et la réhabilitation des locaux rue des Prêtres est en cours.

> Ecole Louis Pergaud : fabrication et pose de 6 double-portes, 60 fenêtres avec double vitrage, 
remplacement des installations de chauffage, tuyauteries, pose de têtes thermostatiques, pein-
tures totalement refaites, pose d’une clôture.

> Ecole Marie-Louise Bogaert : fabrication et pose de fenêtres, réfection du muret en façade et 
pose de porte-vélos.

> Groupe scolaire Bézégher : fabrication et pose de toutes les menuiseries, rénovation des toi-
lettes, réalisation de tables, aménagement d’un site informatique, installation de jeux pour en-
fants, installation d’un self-service pour la cantine, pose d’une clôture et d’un portillon.

> Création d’une classe-relais au château Arnould pour aider les jeunes du collège Henri Dunant 
en difficulté scolaire. 

> Lancement d’une étude financée par le Conseil Général à 80 % pour mesurer l’ensemble des 
problèmes d’étanchéité et d’isolation sur le groupe scolaire Bézégher. 

> Amélioration de la restauration scolaire en augmentant chaque année les produits issus de 
l’agriculture biologique (objectif de 20 % atteint) et du commerce équitable. Révision des tarifs en 
fonction du revenu des familles.

> Mise en oeuvre d’un Projet Educatif Local dont le but est triple : rendre plus cohérents et harmo-
nieux tous les temps de vie de l’enfant (école, accueil périscolaire, activités sportives, de loisirs, 
culturelles...) ; accompagner l’enfant dans son développement, réduire les inégalités. Un état des 
lieux a été réalisé et une consultation de tous les acteurs a eu lieu pour élaborer un Projet Educatif 
Local dans le cadre de la réforme des rythmes scolaires, reportée en septembre 2014 en raison 
des travaux dans les écoles et pour prendre le temps d’une réelle concertation.

14) Culture

> Mise en place d’une politique culturelle en faveur du plus grand nombre et visant à rendre 
Merville plus attractive :
• Priorité aux artistes du Nord/Pas-de-Calais dans la programmation culturelle,
• Evolution des programmes de l’Espace Culturel Robert Hossein (ECRH) : films citoyens (Welcome, 
Nos enfants nous accuseront, cycle du cinéma africain avec les cinémas d’Hazebrouck et Bailleul).
• Spectacles vivants sur les questions de société.
• Spectacles hors-les-murs : sous-marin Axolotl aux Deux Ponts, théâtre de rue, concerts à la mai-
son diocésaine d’accueil, bus pour l’Espace Flandre d’Hazebrouck ou l’Opéra de Lille...
• Collaboration avec les établissements scolaires de Merville et Flandre-Lys : écoles, collèges, lycée.

> Instauration de la gratuité à la Médiathèque pour les Mervillois, informatisation et développe-
ment de l’équipement. Nouveau règlement pour éviter les non-retours de livres et de DVD.

> Mise en valeur du hall de la médiathèque par des animations spécifiques : expositions, petits 
concerts... Instauration d’un calendrier de manifestations.

> Amélioration de la communication : plaquette culturelle annuelle, programme du cinéma men-
suel avec rappel animations médiathèque et spectacles ECRH, rubrique culturelle mensuelle dans 
le journal "Le Colporteur" distribué à 10.000 exemplaires sur le canton de Merville.

> Passage du cinéma au numérique. Retour du classement "Art et essai" de la salle de cinéma 
pour la qualité de sa programmation et de ses animations, notamment avec le club cinéma. 

> Développement des activités artistiques à l’Espace Culturel Robert Hossein : intervenants sup-
plémentaires pour l’école de théâtre ; placement des intervenants scolaires Arts plastiques et 
Conte sous l’autorité de l’ECRH ; artistes en résidence financés par le Conseil Général, l’Education 
Nationale, la CCFL : Philippe Julien, Fausto Urru, Barbara Monin... avec de nombreuses interven-
tions dans les écoles, à la maison de retraite, aux Récollectines...

> Meilleure utilisation des importants stocks de costumes de l’école de théâtre par un transfert à 
l’association Sac au Dos qui a créé l’atelier d’insertion  ̎Au-cas-où  ̎ (location, vente et fabrication 
des costumes par des demandeurs d’emploi en contrats aidés).
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Inauguration du terrain de foot synthétique... Inauguration du complexe sportif Louis Hue

Un dojo pour 
les arts martiaux

Une salle de gym 
pour la Saint-Georges

Des nouveaux locaux 
pour les Colombophiles

Des courts de tennis rénovés 

Un parcours de pêche 
quai des Anglais

Une salle dédiée au tennis

Un terrain de foot au stade Saint-Robert 
qui permet au club de se développer...

La nouvelle salle de sports 
du Sart...



> Instauration de la Fête de la Musique : grands concerts gratuits sur la place (Didier Super, Les 
Mauvaises Langues, Willcox, Jef Kino avec l’Harmonie Municipale...).

> Création du festival Chakirock qui tous les ans permet de mettre à l’honneur des groupes locaux 
et des talents régionaux.

> Création d’une association pour que les musiciens de l’Harmonie Municipale désignent leurs 
dirigeants. Extension de l’école municipale de musique Paul Toffart rue Gambetta. Gestion de 
l’école de musique confiée à cette association.

> Financement de l’ECRH par la CCFL via des spectacles à un euro la place (prise en charge de la 
différence).

> Appui à l’édition de livres sur l’église Saint-Pierre, l’ancien maire Oscar Delache, La Lys, les si-
rènes et les cheminées (Chés Cornets et Chés Ballots)...

15) Sports et Loisirs

> Construction d’une salle de sports HQE au Sart avec un dojo pour les arts martiaux (judo, Taï Chi, 
Jujitsu, Taïkwendo) et une salle de gym pour la Saint-Georges, un outil qui dynamise le hameau, le 
groupe scolaire et les clubs concernés. 

> Extension des locaux du Forme Club rue Gambetta et accès aux douches du Club de Football.

> Construction d’un terrain de football synthétique au stade Saint-Robert, aménagement du club-
house Adrien Sapelier et création de douches et de vestiaires.

> Rénovation des vestiaires-douches à la salle de basket Yann Lapierre. Pose de nouvelles menui-
series et d’un accès par badge à l’entrée.

> Réfection de la salle de tennis Jean Sohier totalement dédiée au club et réfection des courts 
extérieurs.

> Pose d’un nouveau revêtement à la salle Pierre Sizaire.

> Pose d’une signalétique «Complexe sportif Louis Hue» comprenant le stade Delassus, la salle 
et les courts extérieurs Jean Sohier, la salle Pierre Sizaire et le futur équipement Raymond Yvorra 
(qui ne se fera pas rue de la Blanchisserie).

> Acquisition et pose d’une grille de départ pour le club de bi-cross-BMX dont le terrain se situe 
actuellement aux Prés de la Ville.

> Création d’un parcours de pêche quai des Anglais.

> Mise en place d’un coupon-sport : aide du CCAS pour les familles ayant de faibles revenus.

> Embauche d’un éducateur sportif mis à disposition à temps partiel auprès du club de foot.

> Appui matériel et financier au tournoi international de foot.

> Rénovation du logement de fonction de l’ancien abattoir rue Barra pour y installer les colombo-
philes de l’association «L’Aigle».

> Accueil en 2011 en tant que ville de départ des 4 jours de Dunkerque (étape Merville-Cassel).

> Augmentation significative des subventions attribuées aux clubs sportifs. Mise en place d’un 
dossier de demande de subventions à déposer en mairie en début d’année pour éviter le recours 
aux subventions exceptionnelles et mieux analyser les besoins des clubs. Ces dossiers ont permis 
de revaloriser certains clubs.

> Mesures régulières et progressives pour réduire la consommation d’alcool au sein des enceintes 
sportives. Tolérance à l’occasion des tournois, sur demande, pour consommer bière légère, vin 
rouge ou rosé. Suppression des alcools forts (whisky, martini...), sauf à l’occasion d’une manifes-
tation exceptionnelle avec repas.

> Participation au sein de la CCFL à la construction d’une piscine intercommunale à un coût rai-
sonnable.
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16) Animations, Fêtes et Cérémonies

> Création d’un programme semestriel des fêtes pour mieux informer les habitants.

> Création d’un comité des fêtes qui a initié un marché de Noël avec patinoire pour dynamiser 
la Grand Place en fin d’année, et qui a amélioré les fêtes en proposant des évènements gratuits 
(cavalcade de Pâques, chasse à l’œuf, concerts de vedettes pour les fêtes du 14 juillet et pédalos 
et rosalies pour les fêtes de la Lys).

> Appui significatif à l’organisation des 10 ans du Caou. Fête de la Musique avec valorisation des 
groupes locaux. Festival Chakirock au sein de l’Espace d’Animation Jacques Brel rue Gambetta.

> Convention avec l’association Médiation Mervilloise pour sécuriser les fêtes, les animations et 
les soirées de la commune et des associations. 

> Renforcement des illuminations lors des fêtes de fin d’année.

17) Vie associative

> Reconnaissance de toutes les associations, en particulier de l’association Sac au Dos qui a obte-
nu de la CAF du Nord le renouvellement de son agrément «Centre Social» au travers duquel sont 
gérés 4 équipements : l’Espace d’Animation Stéphane Hessel, l’Espace d’Animation Jacques Brel, 
l’ilot du Pont de Pierre, l’atelier "Au-cas-où". 

> Aide au développement des associations : subventions, matériels et/ou personnels. Aide à la 
communication accordée à toutes les associations via le service communication : copies, compo-
sition de documents... Une dizaine d’associations ont été créées durant le mandat.

> Amélioration des locaux de plusieurs associations : un bâtiment dédié au Secours Populaire, un 
espace d’animation pour Sac au Dos, une salle supplémentaire pour les Amis du Vieux Merville, 
une salle aménagée en mairie pour le Cercle Généalogique de la Vallée de la Lys, des équipements 
sportifs supplémentaires (Cf Chapitre 19 : Sports et Loisirs), des salles de cours pour l’harmo-
nie municipale, une subvention de 3000 € par an pour permettre à l’association "Au clocher de 
Caudescure" de finir les travaux intérieurs. 

Un très beau marché de Noël animé 
par le comité des fêtes

L’espace d’animation 
Stéphane Hessel 
inauguré par 
son épouse 

L’équipe de la Médiation Mervilloise reçue en mairie pour son assemblée générale
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Le Multi-accueil Les Chatons installé rue des Prêtres

Inauguration du multi-accueil avec le Président 
du Conseil Général du Nord

Doublement des places de la crèche 
et de la halte garderie

Des nouveaux locaux au Château Arnould 
pour le Relais Assistante Maternelle de la CCFL

Rénovation du city-stade par un chantier 
éducatif composé de jeunes bénévoles

Embauche de jobs d’été pour remplacer 
les personnels communaux



18) Petite Enfance

> Création rue des Prêtres du Multi-Accueil «Les Chatons» (halte-garderie et crèche), agréé par la 
CAF et le Conseil Général : doublement de la capacité d’accueil par rapport aux locaux en location 
de la Grand Place et augmentation de l’amplitude horaire.

> Installation du Relais Assistantes Maternelles au château Arnould sous l’égide de la CCFL (tra-
vaux réalisés par la commune).

> Développement des centres de loisirs au sein de Sac au Dos, pour la petite-enfance. 

> Signature d’un contrat Enfance-Jeunesse avec la CAF. 

19) Jeunesse

> Création d’un Poste Prévention Jeunesse financé par le Conseil Général chargé d’aider et d’ac-
compagner les jeunes demandeurs d’emploi, sans formation, décrocheurs scolaires...

> Valorisation des jeunes qui s’impliquent : appui à l’association Elan, stages professionnels, aide 
à l’association Médiation Mervilloise...

> Mesures en faveur de l’insertion sociale et professionnelle : Mission Locale, Service Local de 
l’Emploi, Résidence-Habitat-Jeunes, emplois d’avenir, contrats d’apprentissage, services civiques, 
contrats aidés (CUI/CAE)...

> Dispositif des jobs d’été pour permettre aux jeunes mervillois d’avoir une expérience profes-
sionnelle durant les vacances. Initialement réservé aux jeunes des personnels communaux et des 
élus, ce dispositif a été élargi à l’ensemble des jeunes mervillois. Choix des jeunes en fonction des 
études et du projet professionnel.

> Accueil de l’association Unis-Cité pour le développement de Services Civiques qui permettent 
aux jeunes de conforter leur projet professionnel.

> Création d’un service d’études surveillées par les jeunes étudiants.

20) Nouvelles Technologies

> Déménagement du cybercentre pour un meilleur confort des usagers et une meilleure orga-
nisation des stages de formation, à terme au rez-de-chaussée de l’ex-café Le Montparnasse et 
en attendant au château Arnould. La ville a conservé son label "@@@" grâce à sa dynamique 
numérique : site de la ville, formation, cybercentre, personnel dédié..., relance des formations 
Timpass...

> Mise à disposition d’outils informatiques et numériques auprès des écoles. Achats de tablettes 
tactiles, d’écrans numériques pour les halls de la mairie, de la médiathèque et du cinéma.

> Création d’un service Informatique et Téléphonie pour la maintenance du matériel communal. 
Cette maintenance était assurée par une société privée. Son coût était important. L’organisation 
de ce service public a permis une économie de 2000 euros par mois.

21) Tourisme

> Signature d’une convention avec l’Office de Tourisme de la 
Vallée de la Lys : mise à disposition de locaux, aides à la 
communication, subventions de fonctionnement... Avant 
2008, l’Office de Tourisme était trop centré sur Merville, 
alors que le développement touristique passe par de la 
coopération et doit s’inscrire dans un projet de terri-
toire : notre Municipalité a donc fait le choix d’un outil 
à l’échelle de la Vallée de la Lys. 

> Maintien de la péniche  ̎Le Caou  ̎, quai des Anglais 
avec l’appui du Sous-Préfet, de la famille et du syndicat 
des bateliers.

> Aide à l’édition et la diffusion de livres sur la commune 
(histoire, église, Lys, patois picard).

22) Agriculture durable

> Adhésion à la SAFER (Société d’Aménagement Foncier et d’Etablissement Rural) pour préserver 
les terres agricoles.

> Adhésion à la coopérative «Terres de liens» pour favoriser l’implantation d’agriculteurs bio.

> Rencontres régulières avec les agriculteurs au sein de l’Association Foncière de Remembrement 
présidée par le Maire pour déterminer les travaux à effectuer : entretien des chemins ruraux, 
nettoyage... A noter que la collectivité apporte un appui matériel, technique et humain en com-
plément des cotisations des agriculteurs.

> Création d’un marché bio le samedi matin sur la place du kiosque.

> Rencontre de tous les agriculteurs avec la Chambre d’Agriculture pour tenir compte de l’écono-
mie et des besoins des exploitations dans le cadre de la révision générale du PLU.

> Campagne de sensibilisation à la réduction des produits chimiques.

> Réflexion dans le cadre du PLU sur la mise en place d’une Zone Agricole Protégée (ZAP) : entre 
2000 et 2008, quelque 97 ha de terres agricoles ont été consommées.
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Réalisation de la nef de l’église Saint-Pierre grâce à une 
subvention exceptionnelle du Conseil Général du Nord

Les travaux de l’église ont été décidés par l’ancienne 
municipalité et exécutés par notre équipe municipale

Fresque réalisée par un jeune taggeur 
dans le hall de l’Espace Culturel Robert Hossein

Réalisation de jeux 
aux Prés de la ville

Locaux rénovés à la salle 
de musique Paul Toffart 
et accès PMR

La salle des fêtes a été rénovée : sanitaires, rangements, 
bar, peintures, rideaux, baie vitrée...

Le hall de la mairie a été équipé : un accueil vitré, une porte  
automatique, un espace d’attente, un écran d’information...



23) Travaux et entretien

> Réalisation d’un Conseil d’Orientation Energétique avec l’appui de l’ADEME pour mesurer les 
déperditions de chaleur des 24 bâtiments publics municipaux dans le but de concevoir un pro-
gramme d’isolation et d’amélioration thermique.

> Suivi par les Services Techniques des grands chantiers en lien avec les architectes ou les maîtres 
d’ouvrage : assainissement, voiries, écoles, Jardins de Flandres, éclairage, trottoirs, bordura-
tions... Les travaux de l’église Saint-Pierre ont été suivis et financés par l’actuelle Municipalité qui 
a achevé ce grand chantier en réalisant la chapelle d’hiver dont la rénovation n’était pas prévue 
par l’ancienne Municipalité.

> Instauration de la gestion différenciée des espaces : acquisition de matériels, formation du per-
sonnel, embauche d’un encadrant spécialisé... Mise en place d’un cheval-cantonnier pour l’arro-
sage des fleurs.

> Suivi des chantiers et réalisation de nombreux travaux en régie par les agents des services tech-
niques : notre commune dispose de compétences (maçons, peintres, plombiers, menuisiers...) 
qu’elle s’efforce de valoriser et de bien utiliser. Voici les principaux travaux suivis et réalisés par 
les services techniques :
• Ateliers municipaux : réalisation d’une rampe d’accès PMR, création d’une station de lavage, 
extension de locaux, calorifugeage des tuyaux de la chaudière...
• Maison n°1 rue Léon Blum :  intervention service espaces verts, plantations, pelouse après 
démolition de la maison.
Centre médico-scolaire : aménagement de nouveaux bureaux.
• Mairie : rénovation des parquets et peintures salle de réunion du 1er étage, aménagement des 
locaux de l’urbanisme (carrelage, murs, stores, peinture, toilettes), aménagement du chauffoir 
pour le bureau du Point d’Accès au Droit, réfection du campanile, remplacement des menuiseries, 
pose de filets anti-pigeons, création d’un accueil dans le hall et travaux (plafond, éclairage, pein-
ture), pose d’une porte automatique, rénovation complète de l’ancien logement concierge pour 
le service communication (isolation, plafonds, peintures, chauffage, électricité, fabrication d’une 
table spéciale).
• Château Arnould : aménagement de bureaux, peinture du hall, pose de thermostats, rénovation 
des locaux, toilettes, peinture, assainissement pour l’installation du Relais Assistante Maternelle.
Centre de loisirs : réfection de l’atelier à côté du restaurant scolaire pour le stockage du matériel.
• Avenue Clémenceau : abattage de 20 platanes et plantation de chênes en remplacement, pa-
vage des trottoirs...
• Salle des fêtes : rénovation complète, plafond acoustique, verrière, peintures, nouveau bar, 
rideaux, cuisine.
• Carrefour grand place : pose de barrières, remplacement des feux tricolores.
• Rue Bournoville : pose de coussins berlinois.
• Grand place : marquage du parking suite à l’installation de la gare routière.
• Prés de la Ville : installation de 5 nouveaux jeux.
• Espace Culturel Robert Hossein : mise en peinture du hall, fabrication de rangements derrière 
le bar, reprise de l’éclairage.

• Médiathèque : travaux d’aménagement du jardin de lecture, création d’une allée circulaire.
• Salle de musique : réfection de la toiture, isolation, refonte des bureaux, sanitaires, toilettes 
enfants et PMR. Installation de 2 rampes d’accès PMR (rue Gambetta et cour de l’espace d’anima-
tion Jacques Brel).
• Eglise du Sart : suite à la démolition de la maison, aménagement du boulodrome, bancs, plan-
tations,  jeux, création d’allées.
• Police municipale : mise en place d’une rampe accès aux personnes à mobilité réduite, agran-
dissement des locaux (accueil, 2 bureaux) pour la vidéoprotection.

24) Finances

Le budget de fonctionnement de la commune de Merville s’élève à environ 12 millions d’euros. De 
2008 à 2013, plus de 16 millions d’euros ont été investis pour faire des travaux (y compris l’église), 
équiper la commune et entretenir les bâtiments. Elle a pour cela emprunté quelque 6,5 millions 
d’euros. N’oublions pas que la précédente Municipalité a signé fin 2007 un emprunt de 3 millions 
d’euros comportant 1,5 million d’intérêts !   La commune est parfaitement capable de rembour-
ser les emprunts contractés. Notre Municipalité a obtenu 5,5 millions d’euros de subventions de 
l’Etat, du Département, de la Région, de l’ADEME, de la CAF..., soit 10 fois plus que sous le mandat 
précédent. Notre équipe n’a pas augmenté les impôts.

25



UN PROGRAMME AMBITIEUX
> Continuer le travail entrepris

> Poursuivre le travail constructif mené depuis 6 ans au sein de la Communauté de Communes 
Flandre-Lys (CCFL) pour le développement économique et l’aménagement de notre commune. 
Concrétiser les implantations des entreprises sur la zone d’activités «Les petits Pacaux».  Pour-
suivre la dynamique Emploi-Formation-Insertion initiée par le service Local de l’Emploi. Pour-
suivre la dynamique Commerciale-Artisanale-Industrielle...

> Poursuivre la démarche d’agenda 21 et notre programme de développement durable. Dévelop-
per les énergies renouvelables : après le photovoltaïque, l’éolien, le solaire thermique, étudier 
la possibilité de tirer partie de l’hydraulique. Mettre en oeuvre un réseau de chaleur. Intensifier 
la mobilité douce. Préserver la biodiversité. Poursuivre le programme de corridors boisés et de 
zones humides entre nos cours d’eau et la forêt de Nieppe. Continuer à s’occuper activement de 
la question de l’eau et de la lutte contre les inondations.

> Confirmer notre adhésion à l’agence d’urbanisme de l’arrondissement de Béthune.

> Poursuivre une démarche d’action sociale en faisant collaborer les différents acteurs : Centre 
Communal d’Action Sociale, associations, Municipalité, partenaires...

> Poursuivre notre action en matière de sécurité : Point d’Accès au Droit, Conseil Local de Sécurité 
et de Prévention de la Délinquance, vidéoprotection, sécurité routière...

> Poursuivre la réhabilitation du groupe scolaire Victor Hugo par la construction d’une nouvelle 
école sur 4 niveaux. Résoudre les problèmes d’étanchéité et d’isolation de l’école Bézegher.

> Poursuivre la mise en oeuvre d’un Projet Éducatif Territorial prévoyant la mise en oeuvre des 
rythmes scolaires à la rentrée 2014 avec des activités de qualité et un encadrement adapté. La 
gratuité sera recherchée. Elle dépendra des moyens accordés par l’État et la CAF.

> Poursuivre les actions initiées dans le cadre du Contrat Local de Santé signé avec l’ARS et se 
doter d’une maison pluriprofessionnelle de santé.

> Poursuivre l’aide au développement de la vie associative : sports, social, insertion, animation...

> Poursuivre notre démarche de dévelopement culturel...

> Des nouveaux projets structurants

> Réhabiliter avec l’aide de la CCFL le site du Pont de Pierre : remplacement des vantaux, instal-
lation d’une halte-fluviale en lien avec le port de plaisance d’Haverskerque, création d’une halte 
nautique : pédalos, barques électriques..., rangement des barques des jouteurs mervillois (Bâti-
ment Dupont), création de cellules artisanales (Bâtiment Brunel)...

> Aménager la friche Engrais-Nord-France route de La Gorgue : pôle-gare, surface commerciale 
avec drive, cellules artisanales et logements.

> Améliorer l’offre de logements en s’appuyant sur le Plan Local de l’Habitat de la CCFL : lutter 
contre les logements vacants, lutter contre les logements indécents, lutter contre la précarité 
énergétique, aider à l’acquisition de fonciers... Mettre en oeuvre un programme de 145 loge-
ments route d’Estaires sur la friche Engrais-Nord-France qui comprendra 70% d’habitations à 
loyer modéré, majoritairement ouvertes aux entreprises cotisant au 1% logement. 

> urbaniser les terrains autour de la maison de retraite, de la gendarmerie et des terrains Pruvost-
Brunel jusqu’à la rue du Rinchon : béguinage pour les personnes âgées, logements adaptés pour 
les personnes handicapées, unité Alzheimer... Cette rue sera refaite à cette occasion. Urbaniser 
autour du magasin Lidl pour mieux relier le hameau du Sart au centre-ville mais aussi pour renfor-
cer les effectifs du groupe Bézegher. Cette urbanisation sera limitée pour préserver l’exploitation 
agricole qui pratique de la vente directe à la ferme.

Assemblée Générale du 8 janvier : plus de 150 participants, 4 ateliers avec animateurs et rapporteurs...



> Sauvegarder la cheminée en briques Biébuyck-Traitex et installer dans une partie de l’usine un 
espace de valorisation des savoir-faire industriels : show room avec cocottes Staub, expositions 
sur les métiers, salle dédiée au géant Le Caou, espace patrimoine avec les Amis du Vieux-Mer-
ville... Réaliser un livre sur le patrimoine industriel de Merville. 

> Se doter d’un véritable terrain de bi-cross avec une grille de départ d’une hauteur de 5 m qui 
en fera la première piste du Nord/Pas-de-Calais à ce niveau. But de cette réalisation : permettre 
au club d’évoluer et rendre aux Prés de la Ville, où se situe l’actuel terrain, sa fonction de zone 
d’expansion de crues. Le futur terrain sera situé à proximité du collège Henri Dunant et de la Mai-
son Diocésaine d’accueil pour  mutualiser les parkings et les installations. 

> Requalifier avec le bailleur Vilogia l’îlot du Pont de Pierre, situé à côté de la résidence «Les 
Nénuphars», devenu au fil des années une courée posant beaucoup de problèmes : démolition 
d’une barre de logements, création d’un cheminement piétons, construction d’un mur de sépara-
tion avec Les Nénuphars, végétalisation de l’espace, rénovation de l’ex-hôtel Angelika, installation 
au rez-de-chaussée de l’Office de Tourisme... Cet îlot du Pont de Pierre sera baptisé "Résidence 
Albert Jacquard".

> Installer un escalier sécurisé pour accéder au campanile de la mairie et ainsi pouvoir admirer 
Merville vue d’en haut. Poursuivre le partenariat avec l’Office de Tourisme de la Vallée de la Lys. 

> Faire reconnaître l’Espace Culturel Robert Hossein par la CCFL comme étant un outil culturel 
structurant au niveau du territoire, notamment au niveau du cinéma.

> Se doter d’un mini-bus publicitaire pour aider les clubs sportifs, en particulier le basket et le 
football. 

> Créer un Espace Public Numérique au rez-de-chaussée de l’ex-Café Montparnasse : développe-
ment du cybercentre et des NTIC...

> Programme complet fin février 2014

> Voirie : Refaire le tapis de la rue Jean Jaurès suite aux travaux d’assainissement,remettre en état 
la rue de la Prairie suite aux travaux de l’école Notre Dame, améliorer la rue du Rinchon dans le 
cadre des projets d’aménagement autour de la maison de retraite...

> Finances : continuer à ne pas augmenter les impôts, poursuivre les investissements, négocier 
des subventions, réduire nos dépenses de fonctionnement pour dégager une capacité d’autofi-
nancement de nos investissements...

Lors de l’assemblée générale d’Agir ensemble pour Merville, ont 
été validées les grandes lignes du programme 2014-2020 résolu-
ment inscrit dans le champ du développement durable : urbaniser 
les friches, densifier le tissu urbain, éviter la consommation exces-
sive de terres agricoles, créer des continuités écologiques entre la 
forêt de Nieppe et le corridors de la Lys, favoriser la mobilité douce…



UNE éQUIPE COMPéTENTE POUR LES MUNICIPALES

Jacques
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HOATAu

Christian
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1) Jacques PARENT 2) Evelyne COLLIER-DEHAINE 3) Bernard LORIDAN 4) Géraldine HAMELIN-DENANS 5) Gilbert NUGOU 6) Makalita HOATAU 7) Christian CAILLIAU 8) Anna DI PENTA-CAPONE 9) Francis CAMPAGNE 10) Annick PETITPREZ-MURA 
11) Jean-Luc HUE 12) Louise ADONEL 13) Stéphane CORDIER 14) Astrid TEXIER-VANACKER 15) Bernard OBERT 16) Geneviève PARENT-LEMIRRE 17) Laurent VASSEUR 18) Edith DEBERT-MURA 19) Jean-Paul PINCHON 20) Martine MILLUIT-DEKEYSER 
21) Gérard PETITPREZ 22) Jenny HELOIN 23) Sébastien CAUCHETEUX 24) Marthe HENNION-DESCAMPS 25) Florent VANDENABEELE 26) Hélène LOMBAERT-LEFEBVRE 27) Sylvain JACQUOT 28) Evelyne DELOUX-DEVASSINE 29) Jean-François WESLINCK

et pour les élections intercommunales (candidats à la Communauté de Communes Flandre Lys)

Contacts > Port : 06.77.05.93.27 > Mail : agirensemblepourmerville@orange.fr > Blog : http://merville2014.blogspot.fr > Facebook : agir ensemble pour merville 2014


